

Los Dominios británicos piden que el conflicto greco-turco sea sometido a la Lira

Ha sido puesta en vigencia la nueva Ley Arancelaria en Estados Unidos

(AEROGRAMA)

Se presenta al Senado otro proyecto de Bonos de Soldados

Washington, 21.—Una nueva Ley de Bonos se ha presentado en el Senado disponiendo el pago de \$ 26 por cada mes de servicio de los soldados y otros beneficios para la tropa que participó en la guerra.

Solicitud de los Dominios Británicos

Ginebra, 21.—Las delegaciones de los Dominios Británicos enviaron conjuntamente un telegrama a Lloyd George pidiendo que el conflicto greco-turco sea sometido a la Liga de las Naciones. Todos los Dominios están de acuerdo con esta política y están dispuestos a conservar completa libertad de acción sobre el asunto si el gobierno inglés se niega a escuchar esta demanda.

INTENTO DE SUICIDIO

Apuró una dosis de permanganato

Estas novelas de la calle que vierten toda la sangre del más doloroso realismo, sólo son efectos de un mal social hondo. Por eso sentimos el temor de comunicarlas, porque su narración, en nuestro concepto, lejos de agravar la enfermedad la manifiestan al desnudo, pudiendo hacerla así más fácil de curación, expuesta sin reticencias ante el ojo escrutador de los directores ya sean estos Gobernantes, o periodistas o sociólogos. Una enfermedad no se agrava por la relación de los síntomas. Día a día, noche a noche, hay suicidios. ¿Por qué?..

A las 24 horas 30 minutos de ayer Antonia Hernández tomó una fuerte dosis de permanganato en la cafetería La Comercial del señor Rosario Ureña, situada 50 varas al Oeste de la

Se retiraron ya de los Dardanelos las tropas francesas e italianas

Constantinopla, 21.—El jueves fueron retirados de la zona neutral de los Dardanelos todos los destacamentos y banderas francesas e italianas, acatando las órdenes de sus respectivos gobiernos.

Reapertura de las plantas Ford

Detroit, 21.—Se ha anunciado que las plantas de la compañía Ford que se cerraron el 16 a consecuencia de la crisis de carbón, se reabrirá el viernes. Los 100,000 afectados con el cierre volverán a sus puestos.

Entra en vigor la nueva Ley Arancelaria en E. U.

Washington, 21.—El Presidente Harding firmó hoy la Ley Arancelaria, poniendo en vigor los nuevos aranceles a partir de la media noche.

Desaire a una notable cantatriz que ha disgustado mucho

En los círculos sociales comentó desagradablemente el caso ocurrido anoche en el Teatro América, a consecuencia de no haber podido participar en la velada el tenor Salazar. El teatro estaba lleno; de pronto anunció que Salazar no cantaría y una gran parte del público abandona el coliseo, devuelve en tanquilla sus boletos, recibe el importe de los mismos y desaparece; quedan allí unas cien personas, a lo más, y, molesta por aquella circunstancia, la notable diva Srta. García Cornejo, avisa que ella llenaría todos los números del programa y así lo hizo obteniendo un triunfo ruidoso, colosal. A la salida del teatro, muchas personas apresuradamente a presentar sus respetos de simpatía y admiración a la genial artista; ella, sonriendo, contestaba: "Jamás en mi vida he cantado con tanto amor y pasión como lo he hecho esta noche".

El desaire no ha dejado de causar desagradable impresión en el ánimo de la señorita Cornejo. Pero ella es suficientemente culta para cotizarlo al precio que se merece.

Recomendamos leer el juicio que acerca de la señorita García aparece en otra sección de este diario, debido a una autorizada pluma nacional.

Conferencias en el Ministerio de Hacienda acerca del nuevo Presupuesto

El Secretario de Hacienda señor Soley, el Presidente del Congreso Sr. Volio y el Jefe de la Oficina de Control señor Quirós, tuvieron ayer una conferencia en la que trataron del proyecto de presupuesto para 1923.

Manifestó el señor Ministro que eran los deseos del Gobierno que la primera ley fiscal de la República fuera una obra perfecta para que respondiese en todo y por todo a la buena marcha administrativa del Estado.

Indicó entonces el señor Quirós que a fin de elaborar en el particular un trabajo que llenase las aspiraciones del Congreso, del país y del Gobierno, él necesitaba tiempo, prometiéndole satisfacer tales aspiraciones, a lo que el señor Volio manifestó que no tenía interés en dar ya la ley presupuestiva para el año entrante y el señor Jefe del Control podía presentar al Congreso sus pliegos de observaciones y objeciones para el mes de diciembre próximo y en eso se quedó.

La Academia Repetto

El próximo domingo 24, a la una de la tarde se reanudarán estas academias de baile en la residencia de doña Amalia v. de Hernández.

Harán de receptoras las señoras siguientes:

Manuelita de Chavarría, Hermina de Gallegos, María Teresa de Valverde, Clementina de Quirós, Iforinda de Wilson y señoritas: Marta Soto, Margarita Alvarez, Doris Bolaños, Rosalía Cañas, Sofía Fishel.

Isabel Anderson y Ofelia Quirós.

El comité respectivo lo integran los señores don Rafael Hine, Oscar Morales, Claudio Pinto y Carlos Céspedes.

Las señoritas no pagarán absolutamente nada por entrada; únicamente los caballeros, y eso la pequeña suma de ₡ 1.50.

Habrà servicio de cantina y regirán los precios corrientes.

No faltará el jazz band. Reina gran animación por esta simpática fiesta social.

Las Compañías de Seguros elevarán al doble el tipo de interés

Cumpliendo disposiciones superiores, los Agentes de Compañías de Seguros contra incendio han suscrito un contrato para defender los intereses de las mismas en el país. Por lo pronto se procederá, primero, a elevar al 2 por ciento el tipo de interés sobre seguros en la parte comercial de San José y después a sanear escrupulosamente la nómina de las pólizas vigentes. La escritura fue firmada esta mañana ante el notario don Rafael Herrera Jenkins y figuran como otorgantes los caballeros siguientes: Carlos W. Whale, von Schroeter, A. Percy Lyon, Manuel Collado, Carlos Z. Pirie, E. N. Nethersele, A. Cañas G., Roberto Brenes G., Ricardo Btalla P., R. Sasso Robles, Juan José Cañas Iraeta, A.

Murray Anderson, Alberto Marduro L. y Alberto Ortuño P. El Directorio provisional quedó integrado así: presidente, el representante de la Alianza; vicepresidente el representante de la Comercial; secretario-tesorero el representante de la North British.

Para la deuda externa

Para atender a obligaciones de la deuda inglesa, la Secretaría de Hacienda exportó hoy por el "Calamares" quince mil dólares en moneda de oro americano; las atenciones de ese servicio van al día, no obstante la baja enorme sufrida estas mes en las entradas por rentas aduaneras; baja que pasa de 100 mil colones.

Otro intento de suicidio

Aún en los campos la enfermedad suicida hace estragos

Un campesino intenta degollarse

La ola suicida que tan furiosamente está retumbando y arrollando vidas en los centros de la república, se ha extendido también a aquellos lugares en que las gentes, acaso con un fondo de pureza y temor a Dios más acentuado que en las de las ciudades, parecían estar más lejos del fatal contagio.

El mal no se limita ya a las capitales de provincia. Va más lejos.

¿Dónde están los hombres de ciencia que estudien este fenómeno alarmante y se apronten a ponerle valladas?

Hoy tocó su turno a un campesino.

Se llama Nicanor Marín Garbano, hijo de Guadalupe Marín, vecinos de Bustamante jurisdicción de Desamparados.

Este infortunado joven buscó otros medios de muerte más rudos, más primitivos, más horribles que los que actualmente se estilan.

Se posesionó de un viejo machete que servía para usos domésticos y con él se produjo londas heridas en la garganta.

Como a la primera herida no cayera su cabeza, arremetió nuevamente con más furor.

Pero su ceguedad le entorpeció el pulso y debilitó su fuer-

za, pues no pudo, felizmente, coronar su desesperado intento.

Personas que vieron la espantosa escena, corrieron en auxilio del joven Garbano, logrando quitarle el cuchillo, y dejar trunca su loca tentativa.

Presenta serias heridas en la garganta y su estado es sumamente grave.

El Dr. Chacón, médico de Desamparados corrió prontamente a prestar sus auxilios y se teme mucho por la vida de Marín, cuyos motivos para proceder así se ignoran hasta ahora.

El agente financiero

Informamos equivocadamente que Mr. John Mc Donald y señora se hospedaban en el Hotel Washington. Este caballero es amigo de don Felipe J. Alvarado, quien ofreció su casa de habitación a los distinguidos viajeros durante su permanencia en esta capital; distinción que ellos aceptaron. En consecuencia, Mr. Mc Donald y señora son huéspedes del señor Alvarado.

NOTA POLITICA

El notable discurso del Gral. Volio Animación en el Congreso

A la hora que cerramos esta edición, las 14 y media h., numeroso público llena las barras del Congreso por decirse que el Presidente de la Cámara hará un discurso adversando la tesis sustentada por su hermano el diputado don Jorge Volio, que combate los contratos por los cuales el Ejecutivo da en arrendamiento grandes porciones de tierra en la zona atlántica. Elogiase con entusiasmo la actitud del general Volio en este asunto; su discurso anterior ha formado opinión; él está indiscutiblemente con la tesis nacional. A esta hora el Congreso debe estar conociendo en tercer debate del contrato de la compañía de Pococi; si pasa, esa será la base de las siguientes contrataciones de ese género; el dictamen favorable al proyecto tuvo 21 votos a favor por 18 en contra. En consecuencia, el negociado corre peligro de fracasar.

Por otra parte, comentando ayer el discurso del general Volio, nos decía ayer una persona que este era el momento de hacer que el Congreso rec-

tificara la solución violenta e inconsulta que le dió al problema de las tierras en el Guanacaste. Es inexplicable, nos decía, la superficialidad con que trató la Cámara esa cuestión y los grandes peligros que envuelve su falta de solución para el porvenir. Ni la diputación guanacasteca ni nadie abordó el problema como se merecía y de allí la torcida solución que le dió. En cambio ahora que se trata de regalar tierras, en forma de prebendas, el interés se multiplica, hasta formar un bloque de los que quieren enajenarlas contra los que ponen su visión patriótica más allá de un simple contrato de tierras y entre estos últimos está el general Volio.

El representante Mayorga Rivas ausente de la Cámara cuando se trataba del problema de tierras del Guanacaste, debía agitar esta cuestión en el Congreso a fin de darle una solución satisfactoria y justificara al asunto. Así terminó nuestro amigo a quien hacemos referencia anteriormente.

Mercado de Monedas

Situación de la plaza al cerrar la edición

Pasó la demanda de dólares a consecuencia del correo; sin embargo, el cambio se sostiene. Este es un desagradable síntoma para aquellos que esperan una inmediata y mayor baja.

El Banco de Costa Rica abrió operaciones a estos tipos:

Dólares	426 %
Libras	378
Franco	166
Pesetas	328
Marcs	92
Marocs	0.009

El Royal cotizaba a estos mismos tipos; esos dos Bancos hacen compras limitadísimas.

Collado y Sasso & Pirie, cotizaban:

Dólares	225 %
Libras	376
No comerciaron ayer esas cosas en otras monedas.	
La oferta continúa siendo mínima y la demanda casi nula.	

-- Día a Día --

Crónica de Nueva York

Señora de 71 años en la escuela

Un propósito en la vida

— ¿Ve usted a ese hombre que va por el camino en medio de los campos? Lleva un saco de trigo en los hombros. Va al molino que está detrás de aquel cerro. Ha salido temprano de su casa y no llegará al molino sino después de que se haya puesto el Sol. Al pasar al frente de una cabaña una mujer desconocida lo llama.

—Oiga, oiga, le dice, ¿quiere usted hacerme un favor? Y el hombre se acerca a la casa, oye lo que la mujer tiene que pedirle y sin vacilación acepta prestar su ayuda.

La mujer estaba sola en la cabaña. La tubería de agua de la casa se había roto. El hogar se estaba inundando. La mujer había hecho todo lo posible por detener la inundación, pero nada había podido conseguir. Su hogar estaba en peligro. Al ver pasar a un hombre, no vaciló en pedirle ayuda. Y el hombre no vaciló en prestarle ayuda.

Tomó el saco de trigo en sus hombros, lo puso en el dintel de la puerta y entró a salvar el hogar.

La tarea fue larga, ardua. La mujer no tenía herramientas. Tuvo que hacer todo el trabajo con sus propias manos. Cerca de tres horas tuvo que trabajar. Cuando concluyó ya el sol iba a hundirse tras el horizonte.

La mujer quiso pagarle, pero el hombre no quiso pago alguno. El había encontrado la recompensa en la propia labor.

Volvió el hombre a tomar el saco de trigo, lo puso sobre sus hombros y siguió su marcha hacia la otra falda del cerro, hacia el molino.

El sol se puso, la noche principiaba a avanzar. Los pájaros dormían en los árboles. Cuando el hombre llegó al molino ya era tarde, tarde. Pero el molino estaba trabajando todo el día y toda la noche y a toda hora recibía trigo, el trigo robusto de las mieses doradas, para hacer la harina y el pan que necesita la humanidad. El hombre sabía que por mucho que se hubiera demorado en el camino jamás habría llegado tarde a donde el molinero.

—0—
La historia anterior, con detalles distintos, es la historia de la señora A. P. Crawford, de Greensboro, North Carolina.

Hace 50 años era una colegiala en Vassar College. Recién salida del colegio, cuando se preparaba para ingresar en la Universidad, fue llamada para formar un hogar. Y ella acudió al llamamiento. Se casó. Formó el hogar. Y tuvo una larga, larga tarea, ocupada con su esposo primero, con él y con sus hijos después. Su labor fue más larga que la del hombre que se detuvo en el camino a salvar un hogar. La labor de ella fue la de formar un hogar. El esposo murió,

los niños crecieron. Hace poco la última de sus hijas se casó.

Entonces la señora Crawford volvió a seguir la marcha que había interrumpido en el camino de la vida, la marcha que seguía cuando fue llamada al borde del camino, y llegó a llamar a las puertas de la Universidad. Tiene ahora 71 años. Muy tarde? No es nunca tarde para legar a la Universidad que da el pan del alma, como no es nunca tarde para legar con el trigo al molino que da el pan del cuerpo.

La diferencia que hay entre el caso del caminero que interrumpió su viaje al molino por tres horas para salvar un hogar y el de la mujer que interrumpió su viaje a la Universidad para formar un hogar, es que la segunda nunca dejó de estudiar. Aprovechaba en su casa todo el tiempo desocupado para estudiar en libros, revistas, diarios, en la vida misma.

En el medio del camino de la vida, detengámonos un momento a meditar en lo que significa el caso de la señora Crawford. A menudo creemos que al salir del colegio, al salir de la Universidad, aun para otros, han concluido nuestros estudios. La verdad es que sólo entonces principian. La escuela, y aun el colegio y la Universidad, lo más que hacen es iniciarnos. Nos muestran lo que podemos hacer. Todos los libros que estudiamos en el colegio equivalen apenas a esos signos que se ven por los caminos con una flecha o una mano, cuyo índice dice: "Por aquí a... tal parte; por allá a... tal otra".

Y la propia señora Crawford, que conoce ya bastante de la vida, a los 71 años, sabe que no va a la Universidad a completar su instrucción. Va a tomar nuevas pautas para sus estudios.

El ejemplo de la señora Crawford nos demuestra lo que significa un propósito determinado de la vida. ¿Qué algo importante te detiene en el camino? Pues detente todo el tiempo necesario; ya sea 3 horas, como en el caso del caminero o medio siglo como en el caso de la mujer. Pero sigues tu camino aunque llegues de noche al molino, o aunque llegues a los setenta años, blanca la cabellera, a la Universidad. Porque nunca es tarde para llegar al molino, y nunca es tarde para llegar a la Universidad.

Roberto Le Brun

La Vaelnciana
CALIXTO MADRIGAL
CORBATAS SEDA
a 2-50

Las manifestaciones populares con motivo del asunto de Panamá

Continúa dando juego la cuestión panameña.

Aun cuando es laudable el hervor patriótico de que hacen gala nuestras clases populares, lo cierto es que todavía éste no se justifica, desde luego que el Jefe del Estado desautoriza categóricamente el informe del señor Garita, de que, en la frontera Sur y por autoridades panameñas, se han cometido actos que afectan la dignidad nacional. ¿Cómo, pues, en asuntos como éste, de suyo tan serio y delicado, no nos ha de hacer fe la palabra oficial, expresada nada menos que por el propio señor Presidente de la República?

Manifestantes en número considerable, acudieron ayer tarde a la casa presidencial para informarse acerca de la verdad de las cosas y ofrecer sus servicios militares al Gobierno, siendo portavoz de éstos el Lic. don Ramón Zelaya. El señor Presidente dijo que las últimas noticias, causa de la actual inquietud nacional, no tenían absolutamente fundamento y que a su juicio ellas habían sido lanzadas imprudentemente al público con miras ulteriores o ideas preconcebidas, que el señor Acosta no puntualizó, como debió hacerlo; añadió que de haber ocurrido los hechos denunciados por el señor Garita, su gobierno hubiera procedido en el acto y sin ninguna vacilación, cual lo exigía la dignidad herida de la Nación y lo imponían las circunstancias, indicando que él es celoso guardián del honor nacional.

Convencidos los manifestantes de la sinceridad de las manifestaciones del señor Presidente, todos ellos desfilaron tranquilos a sus hogares, sin mortificaciones de espíritu ni

molestias de conciencia; ellos creyeron cumplir con un deber patriótico y procedieron en aquella forma; es muy de alabar el gesto altivo y hermoso de aquel grupo de ciudadanos, pero dejemos ya las cosas tranquilas y procuremos no crear dificultades al país con gestiones políticas que por las circunstancias antes dichas, no

tienen absolutamente razón de ser. Esto, por supuesto, según el decir del señor Presidente. Y, si hemos de confiar en la gestión oficial, dejemos al gobierno obrar por su cuenta que, en caso necesario, él ocurrirá al apoyo de la nación, como ha hecho promesa formal de hacerlo. Esto decimos, porque a nosotros llegan rumores de que

para esta noche organizanse otras manifestaciones populares como la de ayer, con lo que nada se gana ni a nada conducen.

Como no sea a mantener encendido el patriotismo costarricense, y su desinteresada y valiente acción para un caso aunque remoto, posible.

El empréstito parece ser ya una realidad

Ya tenemos aquí al agente financiero de los banqueros americanos que viene a sacarnos de aprietos económicos. Es un estimado caballero, muy pulcro y muy correcto, hombre de ciencia y especialmente versado en cuestiones financieras, según tenemos amplias referencias. El no hace reservas de la misión que lo trae a Costa Rica y declara, sinceramente, que no hay por qué mantener sospechas respecto a la política económica de la banca americana, cuyas orientaciones son esencialmente comerciales. Abunda en buenos deseos de poder llegar con el Gobierno de la República a un buen entendimiento, considerando desde ahora absolutamente posible la negociación de empréstito. En lo que se refiere al monto del empréstito, los banqueros no harán reparos; ellos suministran los dineros que necesite el país, en las condiciones más favorables posibles. Respecto a nuestras finanzas y a la marcha administrativa de la nación, Mr. Mac Donald está admirablemente bien informado, tanto como acaso no lo estén muchos de nuestros hacendistas. El hará hoy la visita de presentación al señor Secretario de Hacienda y posiblemente pase enseguida a presentar sus respetos al Jefe del Estado.

Ahora, el comentario de las gentes interesadas en estos asuntos, va por otros caminos: ¿cuáles serán las garantías que los banqueros soliciten para conceder el préstamo y cuáles las que el Gobierno pueda ofrecerles?

Los simpatizadores de la negociación, contestan: ya encontrará el Gobierno la forma de dejar satisfechos a los banqueros.

Los que la adversan, opinan: serán tales las exigencias de los prestamistas, que el Ejecutivo no podrá salir del paso; esto es evidente.

A este respecto interpelamos al señor Soley, quien, sonriendo, contestó: todo está previsto, amigo mío; por esa circuns-

tancia crea Ud. que no se dejará de hacer el negocio.

Desde luego, nosotros pretendimos obtener del señor Soley informes más concretos, pero don Tomás, díjonos entre broma y serio: no soltaré prenda; a su tiempo informaré a Ud. todo. Y en eso quedamos.

Comentarios acerca de la Ley de Seguros

Un estimable caballero costarricense, agente de compañías de seguros contra incendios, nos decía, comentando la nueva Ley de Seguros:

Para nosotros la única ley que rige en materia de seguros, es la explicada al reverso de las pólizas, o sean los reglamentos de las compañías que representamos y de las cuales determinaciones no podemos en nuestros negocios separarnos un ápice; nos ceñimos estrictamente a sus disposiciones y de conformidad en un todo con esas reglas procedemos.

La ley en cuestión, en muchas de sus cláusulas, está reñida con las disposiciones de las compañías y estoy seguro que a causa de esa dificultad han de surgir serias dificultades entre agentes y asegurados con perjuicios para los segundos. Esa ley fue emitida sin previa consulta de peritos en la materia; de ahí tales deficiencias. Reconozco y aplaudo el noble móvil de los legisladores, que tiende, en parte, a defender los intereses de las compañías para sus negocios. En los debates algunos señores diputados emitieron opiniones carentes de toda seriedad. Por ejemplo: alguno de ellos dijo

que eran millones de dólares los que salían anualmente del país en concepto de primas por seguros, y eso no es cierto. Dudo que esa suma alcance a 700 mil colones y solamente en el último incendio de la Avenida Central las compañías perdieron más de un millón de colones. En razón de tanto incendio que aquí ocurre, el negocio de las compañías en Costa Rica es completamente negativo; la prueba está en que la Compañía inglesa más conservadora para sus negocios de las que funcionan en el país, ha perdido este año por ahí de 40 mil libras esterlinas y es la que menos pérdidas ha sufrido. Conque hay que considerar a cuánto han alcanzado las de las demás. Son verdaderamente enormes.

A la vez que agente asegurador, soy comerciante y como costarricense me pongo a reflexionar de los perjuicios que se ocasionaría al comercio si las compañías aseguradoras, por cualquier circunstancia, dispusieran liquidar sus negocios en Costa Rica. Para el crédito en el exterior, el caso sería desastroso al comercio nacional y me temo que con tanta pérdida y tanto obstáculo, las compañías lleguen a aquel extremo.

Está tostado

Por qué?

Para impregnarle el delicioso aroma "BURLEY."



TEATRO MODERNO

Viernes 22 de setiembre

A las 7 p. m.

— LOS MALHECHORES DEL AIRE —
por Locklear.

A las 8.30 p. m.—Estreno de arte francés
— EL SUPREMO HOLOCAUSTO —

por Fabienne Fabreges.

Domingo: SAHARA, por Louise Glaum.

Ofrecemos nuestros servicios

para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales

Somos antiguos salones de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad

Avisar a LA FERIA

a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN

La cuestión política vista por don Aníbal

Don Aníbal Santos anuncia que las clases obreras participarán activa y directamente en el problema electoral y que, con programa y candidato propio, irán a las elecciones para la próxima renovación de los altos poderes.

Desconocíamos esas aspiraciones de las clases populares, que no dejan de estar en derecho, por cuanto se ha pregona-do que la conducta de los obre-ros se limitará a un estricto abstencionismo, como protes-ta a la política personalista y de corrupción que es la úni-ca que se ha hecho hasta hora, y que pide una inmediata rege-neración.

Quiere decir, pues, — según don Aníbal, — que a esos no-bles fines irán encaminadas las actividades del obrerismo costarricense y, tan es así, que ya el señor Santos nos habla de un programa político de suyo tan avanzado y radical, que por completo ha de cambiar nues-tros carcomidos sistemas.

Las importantes declaracio-nes publicadas por el señor Santos no han dejado de pro-vocar interés en la opinión y en nuestro deseo de penetrar en el fondo de las cosas para in-formar a nuestros lectores de lo que haya en serio en el par-ticular, nos entrevistamos ayer con uno de los leaders de las clases obreras en esta capi-tal, quien nos habló en esta forma:

"Efectivamente, en un prin-cipio hubimos de pensar los o-

breros que no debíamos de contribuir con nuestra coopera-ción política en el desastre na-cional, que es a donde condu-cen a la Nación los políticos profesionales, y dispusimos e-jercer el más absoluto abstenc-ionismo en las próximas elec-ciones; pero luego reflexiona-mos que dejar al país al arbitrio de aquellas clases directo-ras, cuando el elemento popu-lar, tanto por sus nobles y le-ales aspiraciones como por su número podía hacer mucho de importante y de bueno, sería hacernos cómplices del descré-dito. Por eso hemos dispuesto

participar en la próxima conti-enda electoral, pero antes he-mos de sondear el estado de la opinión política de nuestras clases, y si todos, o la mayoría de sus elementos respondieren favorablemente a nuestras ini-ciativas, es evidente que nos lanzaremos a la campaña con bandera, programa y candida-to propios. Nuestro programa no será extremadamente radica-l; reaccinarlo en todos sus extremos, eso sí, pero nunca absolutista.

Comentaremos estos impor-tantes acontecimientos políti-cos en próximas ediciones.

La reunión de ayer en el Ministerio de Guerra

A las tres de la tarde de ayer, por invitación del señor Ministro de Guerra, se reunie-ron en su despacho el señor Capitán de la proyectada Guar-dia Civil, el Auditor de Guerra y el señor Coronel Pinaud.

La entrevista tuvo por obje-to discutir ampliamente la cuestión legal del referido pro-yecto, sobre todo en el capítu-lo que establece penas.

Se discutió también uno que otro punto fundamental para el establecimiento de la Guar-dia, y que seguramente provo-cará asombro en nuestro pú-blico impresionable:

Es el que ordena que las es-posas, hijos y demás familia de los guardias deben vivir dentro del cuartel!

Así otros puntos no menos trascendentales.

Unificados los pareceres de los señores antes citados, el señor Ministro enviará en bre-ve el proyecto respectivo a la consideración del Congreso.

La Guardia se establecerá con cien plazas por ahora.

Por la severidad de su dis-ciplina, no puede dudarse de que su funcionamiento redun-dará en beneficio de la colecti-vidad costarricense.

La personalidad artística de Carmen García Cornejo

Su brillante triunfo de anoche

Vamos a decir hoy unas pocas frases acerca de la excelsa diva mexicana, y sobre la funci-ón de anoche en el Teatro A-mérica.

Son dos puntos que, aunque afines, merecen comentarios muy distintos, no porque la gra-ciosa soprano desmereciera en lucidez anoche, nó, que sería una afirmación temeraria, sino porque la colaboración que la ofreciera el tenor Salazar no se hizo realizable, intempestiva-mente.

Al entrar el público en el Teatro, un cartelón, trazado con nerviosa mano, anunció que don Manuel, el tenor, estaba indis-puesto. Motivo más que suficien-te para que aún un mirlo, en igualdad de condiciones, a-calle su dulce trino.

Pero como este público nues-tro es trascendentalmente exi-gente y malévolo, se dió prime-ramente al placer de las conje-turas, de las que, al fin y al ca-bo, salió plenamente justifica-do nuestro glorioso tenor, a quien parece asediarse desde su llegada al suelo patrio una per-tinaz dolencia que con frecuen-cia le indispone.

La señorita García Cornejo, no obstante, dió una alta nota de altivez y serenidad. No la in-quietó la ausencia del compañe-ro ruiseñor y se echó a la espal-da (como decimos entre basti-dores) todo el espectáculo.

Ahora nos toca hablar de é-ste; pero, para hacerlo, con un aplomo que no nos ruborice, confesamos previamente que no somos científicos en ese mis-terio sagrado de las escalas. Va-mos a tratar de expresar aquí todo el encanto que nos produ-jo la divina voz de la señorita García, sin que en la emoción que trascribimos asome la eru-dita frase científica que imprime severidad a todo.

En los diversos géneros de actividad artística, siempre he-mos rehuído el juicio académi-co o la disección de laboratorio, para dar campo al concepto subjetivo que la línea, la estro-fa o la nota hagan concebir a nuestro corazón.

De ahí que, de un adorable rostro de mujer, nos conforme únicamente la belleza que pro-vo-ca una apolínea estrofa, sin detenernos a ahondar cuántos glóbulos rojos le prestan su ma-tiz, o si sus perfiles acusan cier-ta raza o cierta época.

Las mañanitas frescas de pri-mavera tienen para nuestro es-píritu un indecible encanto de alegría, una ansiedad de vida y de ilusión, en constante renue-vo de optimismo, una ágil sen-sación, en fin, que no es cierta-mente la que produce la obser-vación del barómetro que sa-pientemente dice que la maña-nita está a tantos grados de temperatura.

Educado nuestro tempera-mento en ese vasto campo emocional, digamos, pues, que Carmen García Cornejo es una de las sopranos que con más bri-lantez han satisfecho la modali-dad artística del pequeño sele-cto público costarricense, y acaso el de las otras tierras que ella ha recorrido en pere-grinación devota.

No es una Galli Curci, ciertamente. Pero aquí surgen dos consideraciones:

La Galli Curci es un fenó-meno, una pasmante excep-ción.

Y la señorita García Cornejo es todavía muy joven, tiene mucha vida por delante, está poseída de una fanática devoción, y con ese estimable baga-je, nada nos hace desistir de creer que pueda llegar a ser otro fenómeno, otra pasmante excepción.

Así nos lo hace presumir su concierto de anoche.

Si tuviéramos que aducir un nuevo y rotundo argumento que robustezca nuestro pensamien-to, diríamos que el escasísimo público que la oyó anoche fue para ella una ruidosa consa-gración.

¿Tuvo la señorita García al-gún desaliento anoche, cuando vio el teatro casi desierto?

Olvídelo. No piense que echa-mos mano, movidos por la confraternidad que sentimos nos une a ella,— por la divina y universal religión del arte,—no piense, repetímosle, que echa-mos mano de una paradoja si le decimos que precisamente su coronación la constituyó la tor-pe indiferencia con que el pú-blico de Costa Rica mira los a-contecimientos de arte puro, y de la cual anoche dió evidente prueba.

Si la señorita García Cornejo se hubiera presentado a nuestro público haciendo de ti-ple ligera en "La Corte de Fa-raón" o en "La Duquesa de Bal Tabarín" ya habría visto

ella, a sus pies rendidas muchas cabezas de gente de buen gusto y sapientísimas, cuyos fal-los artísticos ponen en ridículo a las sentencias salomónicas.

No le hubieran faltado seño-ritas que le dan punto y raya a Wagner, que se mofan de Verdi y tomarían como chiqui-llo de mandados a Litz. Ni in-telectuales profundos cuyas ga-fas son alto símbolo de erudi-ción, ni aspirantes a Carussos que pasan las horas muertas cantando "Es mi hombre" y o-tras excelencias.

Piense la señorita García que el público que la oyó ano-che es el que aquí pasa como el único exponente de cultura ar-tística. Esto no es triste decir-lo, ni penoso, ni antipatriótico como ha dado en la flor de cali-ficarse a todo acto sincero; es sencillamente una verdad, y no-sotros no sabemos que para los espíritus superiores sea triste, ni penoso, ni antipatriótico pronunciar una verdad desnuda.

ALIRIO NOEL

LANA PARA TEJER
— Y —
SAL INGLATERRA
ALMACEN SASSO
Apartado 186 — Teléfono 121
Frente al costado Este del Banco de Costa Rica

El match para el 12 de Octubre

Para el 12 de octubre se prepara un gran match de foot-ball entre el team vencedor en Centro América y un team que se organizará aquí entre los mejores jugadores restantes.

El team que tiene todas las probabilidades de enfrentarse al campeón de Centro América es el siguiente:
Goal keeper, Gastón Michaud.

Backs R. Guzmán y A. Videche. Halfs, A. Gutiérrez, O. Martínez, y C. L. Jiménez. Fowards, P. Quirce, A. Bernini, Tabasch, Morales y Goban.

Nosotros creemos que sería un juego muy interesante entre esos dos equipos donde están indudablemente, los mejores jugadores del país.

HIERRO PARA TECHOS
PAPEL "SULFIT" EN BULTOS
de 4000 pliegos a ₡ 16-00 el bulto
— LA GRANJA —
Apartado No. 256 — Teléfono No. 777

Los Gnomos Excelente servicio en
Café, Té y Chocolate
SERVICIO DE CANTINA ESMERADO
— En confites y tosteles, la más fina y variada calidad —
Lugar de cita de la sociedad.
FERMIN BERNARDAS.

Quien toma una vez toma siempre
TRAUBE
que es sin duda la mejor cerveza

W. R. GRACE & Co.
CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS
Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores
toda clase de facilidades para la importación
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

Curación radical del
— PALUDISMO —
por "LA VITRICINE"

LA VITRICINE cura para siempre el paludismo, resultado
que la Quinina jamás ha producido

Se toma con agua dulce y cada enfermo la puede preparar
por sí solo

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS
PRECIO: ₡ 6-00 EL TRATAMIENTO
DEPOSITO GENERAL PARA CENTRO AMERICA:
INDUSTRIA FRANCESA
(50 varas al Sur del Hotel Washington)
APARTADO 479 — TEL. 173 — SAN JOSE, C. R.

TEATROS Preferidos

AMERICA
Domingo 24 de setiembre
BENEFICIO de
Carmen García Cornejo

VARIEDADES
Viernes 22 de setiembre
LAS ESPOSAS DE LOS HOMBRES
—por—
Florence Reed.

Domingo: Estreno
LA RESURRECCION DE ROCAMBOLE
Según la novela de Ponsón du Terrail

TREBOL
Viernes 22 de setiembre
UN DRAMA DE
Luneta 0.25. Galería 0.10
Domingo: Estreno:
LA RESURRECCION DE ROCAMBOLE
Según la novela de Ponsón Du Terrail.

APOLO (Cartago)
Viernes 22 de setiembre
Unico recital artistico de
CARMEN GARCIA CORNEJO
la voz más gloriosa de la época.

Crónicas de Lino Sutil

LOS MUERTOS MUEREN?

El tema es más interesante que otros muchos que se profundizan en nuestras cotidianas conversaciones. Se me ha dicho que yo no tengo autoridad para tocar esta cuestión. La eterna historia! Lo que se necesita es autoridad. Y cómo se sabe a ciencia cierta quién es quien tiene realmente autoridad en esta materia? Estoy seguro de que si a un espiritista le dice su cocinera que ha visto salir un muerto entre las tapias de su fogón la creerá como a una suprema autoridad. Además, "el pastor y el sabio difieren inmensamente, es cierto, desde el punto de vista intelectual pero por sus elementos afectivos y místicos son a menudo más o menos hermanos. Las creencias religiosas, políticas y sociales de un sabio no son a veces, muy superiores a las de un humilde pastor".

Los muertos salen! La última palabra de la ciencia es negativa en cuanto a la existencia o la comprobación de la existencia del ectoplasma.

Todos saben que en la Sorbona de París se han hecho, durante 15 sesiones, experiencias científicas sobre el particular. Todos saben por noticias publicadas aquí que el "New York Herald" dijo que los sabios allí reunidos habían logrado condensar en forma de una mujercilla de 8 pulgadas, con todos los atributos humanos del ectoplasma, noticia que resultó ser falsa. Los expertos todavía no habían dado informe ninguno sobre el particular. Todo era una grosera mistificación. Por fin los sabios han hablado. El "New York Times" de 8 de julio—ayer, como quien dice—publica un cablegrama de París que desde su título dice:

"Los científicos de la Sorbona no encuentran el ectoplasma después de los experimentos hechos en quince sesiones"

Los experimentos que por primera vez en la historia de las investigaciones psíquicas, según se ha dicho, vienen efectuándose en la Sorbona bajo estrictas condiciones científicas, desde comienzos de marzo, han tocado a su fin, proclamando que los resultados obtenidos son absolutamente negativos. Lo fundamental de estos experimentos que han sido practicados completamente en secreto en la antigua Universidad de París, era probar la existencia actual de lo que los espiritualistas llaman ectoplasma: una substancia física, desconocida, indefinida, que procede de ciertos mediums, por medio de los cuales, se decía, habíanse obtenido figuras de caras y formas humanas, etc. Los creyentes en estos fenómenos habían sacado muchas fotografías que mostraban grandes masas de ectoplasma fluyendo de los cuerpos de los mediums, que tenían indudablemente semejanzas humanas. Después de muchas oposiciones (por qué) la Universidad de París convino en permitir en sus laboratorios una serie de experimentos bajo su control oficial. Se brindaron toda clase de facilidades y tres distinguidos profesores de la Sorbona fueron designados para controlar los resultados: el doctor George

Dumas, profesor de Psicología experimental; el profesor Henri Pieron, director del Laboratorio de Psicología y Fisiología y el Dr. Laugier, director del Laboratorio de Fisiología de la Facultad de Ciencias. Una médium de nombre Eva se escogió para el caso, bajo la dirección de Madame B... (Bisson) quien afirmaba haber logrado muchos éxitos con ella. Las experiencias terminaron el 23 de junio y el Informe de los tres sabios se publicó el 8 de julio. Este consiste en una reseña detallada de las 15 sesiones, cuyos puntos más salientes son los siguientes... Sólo en dos ocasiones pudo observarse salir alguna substancia de la boca de Eva, pero no de otra parte de su cuerpo. Los espiritistas dicen que la substancia emanada de la médium posee la cualidad de moverse libremente en todos sentidos, formando varias figuras. Esto no fué observado. Aparentemente no se distinguió otra cosa que un simple acto de regurgitación por la médium, quien tuvo durante el sueño hipnótico, movimientos convulsivos característicos de un deseo de vomitar. Este se sostuvo por algún tiempo y al fin, después de gran dificultad, apareció en la boca un disco delgado, aparentemente resistente, de una substancia cubierta por materia gris y mucosa. Madame B... sugería que la substancia estaba tomando la forma de una cara humana (1.) Pero ningu-

(1) Esa sugerencia es la natural tendencia del creyente a creer en su credo que lo hace ver lo que realmente no ve.

no de los tres profesores pudo ver nada de lo dicho. Al contrario, la substancia se presentaba a sus ojos completamente inerte. Solamente se movía por el movimiento que le imprimía la boca del médium. Habiendo sido reabsorbida la substancia, la médium hizo algunos movimientos másticarios, y luego, aparentemente, tragó. Nada en nuestra observación nos permite concluir en la existencia de una substancia de la naturaleza del ectoplasma. La existencia de una substancia semejante al ectoplasma, que no pueda explicarse por el conocimiento de los fenómenos fisiológicos actuales, debe considerarse como absolutamente negativa. En conclusión, los profesores rinden tributo de admiración al ardor científico de Madame B... y a su absoluta buena fe."

Así están las cosas. Es realmente esa, la última palabra? El hecho de que no exista el ectoplasma, quiere decir que no existan los espíritus? Los muertos sobreviven? El problema continúa en pie.

Yo no adolezco de la "ciega vehemencia del sectario." Yo no soy ni materialista ni espiritualista. Soy al respecto, como casi toda la humanidad, ignorante. Quisiera saber la verdad. De ahí que en vez de permanecer indiferente o de conformarme con la creencia en una verdad convencional admitida de una vez, de acuerdo con nuestra educación o sentimientos, y que nos evita la molestia de pensar curioseé, inquiera, averigüe, escudriñe, provoqué disposiciones, no para enseñar, sino para aprender.

LINO SUTIL

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente. Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLUA de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.) El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con rasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

San José, junio 22 de 1922.

DR. ODIO DE GRANDA

ha trasladado su Despacho a la casa de doña María Luisa v. de Casorla, contiguo a la casa de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz.

— HORAS DE CONSULTA —
De 10.30 a 11.30 a. m. y de 2 a 4 p. m.
TELEFONO No. 857. SAN JOSE.

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



STROLLERS

15 CIGARRILOS POR 60 CENTIMOS

— PRUEBELOS —

Piza e Hijos.

COMERCIANTES!

GRAN LIQUIDACION

A precios muy bajos en el almacén

R. MADRIGAL E HIJOS

— VAYA HOY MISMO —

AEROGRAMAS DE ANOCHE

LA SITUACION DE ESMIRNA

Constantinopla, Set. 21. — Testigos presenciales que regresan de Esmirna describen la situación de ese lugar como algo de horror inconcebible. Casi 200,000 refugiados enloquecidos quedan todavía en la ciudad y en los alrededores implorando que se les salve, pero nadie oye sus gritos y ningún barco se acerca a socorrerlos. Millares de cristianos han sido llevados al interior del país por los kemalistas y no se sabe cuál haya sido su suerte. El suicidio por el método de ahogarse es un suceso común entre las madres enloquecidas que suplican a las tripulaciones de los barcos de guerra anclados en el puerto de Esmirna que tomen a sus hijos para que ellas puedan estar libres para suicidarse. Los cadáveres de millares de cristianos que se suicidaron la noche del gran incendio han salido a la superficie del puerto.

FRANCESES E ITALIANOS SE RETIRAN DE CHANAK

Londres, 21.—Se ha recibido aquí confirmación oficial de que los franceses han retirado sus tropas de Chanak, y que los italianos hacían lo propio. Sólo las fuerzas británicas permanecerán en ese punto.

EL GOBIERNO INGLES RECTIFICA UNOS CONCEPTOS DE RUDYARD KIPLING

Atlantic City, 21.—El Gobierno inglés por medio de George Charles Bridges, de la Embajada británica de Washington, rectificó las declaraciones hechas recientemente por el novelista y poeta inglés Rudyard Kipling, en las cuales se denuncia la conducta americana en la guerra mundial. El Mayor Bridges fue el representante de su país en la Convención de la Orden Militar Mundial.

RECESO SINE DIE DEL CONGRESO AMERICANO

Washington, 21.—La Cámara de Representantes aprobó una resolución que fue enviada al Senado, disponiendo una suspensión sine die de labores del Congreso a partir del viernes.

Última función de Tórtola

El próximo domingo, en el teatro Moderno, la celebrada Tórtola dará su última función.

Para esa velada de arte se anuncia el precioso baile "La Bacanal" que llevó hasta el delirio al público que lo contempló en noches anteriores.

Tórtola Valencia bailará, pues, una vez más, eso por exigencia impostergable del público.

La noticia no puede ser más halagadora para el público.



Dos proyectos más de contrato para arrendamiento de tierras

Ayer fueron presentados al Ejecutivo dos proyectos de contrato para obtener en arrendamiento tierras en la zona de la reserva Astúa-Pirie. Si el Ejecutivo sigue otorgando contratos y estos fueren aceptados por el Congreso, en breves días habrá sido otorgadas las sesenta mil hectáreas de tierras vírgenes que forman aquella rica y fértil región. El caso es serio y débese proceder con cautela.

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la cabailleriza del Barrio de Otoya. Tel. 671.

Se fueron para Bluefields

En la "Medellin" que zarpó anoche para Bluefields, embarcaron los señores siguientes: Estella Rifill, Demetrio Seondras, G. H. Nembhard, Charles Lee, María Arias, Ignacio Riorda, señora y 3 niños, Felipe Ubeta, Henry Wright y W. H. Hogson. Buen viaje.

Banquero americano

Encuétrase en esta capital y se hospeda en el Hotel Francés, el señor August Zinsser, Vicepresidente del National Park Bank, una de las primeras instituciones bancarias de Nueva York y que en Costa Rica representa Mr. John M. Keith. Acompañan al señor Zinsser su señora esposa e hijos. Vienen en caldad de turistas y permanecerán entre nosotros pocos días.

AVISO

Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aperados. Caballeriza barrio de Otoya. Frente Legación Mexicana. Tel. 671.

Imprenta "La Tribuna"